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郑辛遥

恩爱夫妻———不是情话多，

而是废话多。

当兵一甲子
陈日旭

    今年的 8月 15日是我参军一个甲
子的纪念日。我是千千万万退伍兵中普
通一员，然而，入伍一甲子纪念日，毕竟
是人生道路上一个重要节点，值得回忆。

60年前，实际年龄不足 18岁的我，
走出学校，穿上军装，怀着一腔热血奔向
军营。新兵连集训时，我被指定为班长。
出操、队列训练、生活作
息，除了自己一举一动
作出表率以外，还要协
助管理全班人员，关心
他人。有一回出操跑步
时，我不慎踩到碎玻璃，非但扎穿鞋底，
脚底也渗出鲜血，但我未吭声，坚持跑完
全程，才去卫生室消毒包扎。首长得知，
在当天晚点名时，指名表扬我，新兵就具
有“轻伤不下火线”的勇敢精神。

此仅新兵的小小序曲而已，
真正的考验来了。分入步兵连队
不满一月，全连外出野营拉练，
目标枫岭头。虽说节气早已入
秋，可江西山道并不好走，上山
爬坡，耗费体力可想而知。由于路窄，队
伍早变成一路纵队。部队人人全副武装，
背包、挎包、武器、弹药，外加颈肩的环形
米袋，负重前行。班长、老兵，久经锻炼，
步履速度不减。我，一个上海入伍的学生
兵，便相形见绌了。气喘吁吁不说，背包、
装备往下沉，步子迈不开，速度明显慢下
来。班长似乎早有准备，命班里个子大、
体力壮的两位老兵，分担
了我的背包和米袋，可武
器、弹药必须自己携带。偏
偏连长在前头厉声下令：
发现“敌情”，跑步前进！我
踉踉跄跄，终于掉队了，甚
至产生畏难情绪。幸亏副
班长一路跟着我，鼓励帮
助我，才坚持到达目的地。
晚上全连队在仓库开会，
连长在油灯下总结，还不
指名、委婉地表扬了我。其
实呢，我心里明白，与真正
的钢铁战士差距好大呀，
特别是思想差距。

诚然，高中文化的城

市兵也有某些长处，比如学习、文体等。
班排读报、交流学习心得、给报社写稿；
晚点名、军人大会、露天电影前的指挥唱
歌等，几乎非我莫属。尤其是我爱好下棋
和打乒乓运动，屡次代表连队和团部外
出比赛，为部队争得荣誉。有一桩引以自
豪的经历值得一提，那就是部队换武器，

我当了小教官。一日，连
首长把我叫到连部，对
我下令：“小陈，你文化
高、记忆力好，接受能力
强，笔杆子又快，连里命

你去团集训队学习新式武器，回来教我
们全连。”接受此命令，我内心既感激动
光荣，又觉责任重大。半月后，我学成归
连，上课前一天，我备好教案，将思路理
一遍，还在课堂布置好射击学理、分解结

合两张挂图，全连干部战士百多
号人，齐刷刷坐在下面，听我讲解
新武器的性能、原理以及操作要
领，并示范表演了新武器的分解
结合。一周后，连队顺利上交旧武

器，正式使用新武器。我呢，还在日后的
训练中，实弹射击名列第一……
戎马倥偬，时光如流。脱下军装的日

子里，我时常静思往事。前几年，社区组
织给我颁发了“光荣之家”的匾牌。我凝
望着匾牌，回眸激情燃烧的岁月，一个信
念油然而起：有生之年，当老而弥坚，初
心如磐，思想上永远保持兵的本色！

学习邱岳峰
童自荣

    迷上邱岳峰，那是曾
经的我，一个为当一名配
音演员而做十二年梦的
“梦想者”所为。请想象我
那时的情景：一张薄薄的
说明书上，若标有邱大师
的名字，迅即会心跳加速、
热血沸腾。我那时根本模
仿不了他，但看完他配的
片子便会下意识地学着他
的腔调喃喃自语，陶醉不
已。也正是在连看数遍邱
老师和李梓老师主配的苏
联影片《白夜》之后，我下
定决心走配音之路。

以上只是此文的引
子，切不要以为，这回我又
要在这方面大肆“开掘”。
我是郑重想提一下最近应
邀去天津卫视参加的活
动。天津这几年变化之大，
尤其是海河两岸，实出我
的想象之外。更令我大吃
一惊的是，天津的中老影
迷朋友以及年轻的配音爱
好者，在今天还把配音艺
术看作生活中的大享受，
津津乐道、念念不忘的便
是上译厂的头号大师邱岳
峰，其迷恋和推崇程度可
谓无以复加。见到
他们这种特殊状
态，除深感惊讶之
外，便剩下满满的
感慨。他们对邱大
师格外亲切，是否也因为
邱老师是从天津舞台辞别
话剧演出而加入上译厂的
呢？这样一份盛情，令我备
受鼓舞和启示！
我想，我们对他老人

家最好的纪念和缅怀，应
是要强调一个学习。我总
结了几条，不见得深刻和
准确，仅供参考吧。
一、学他的松弛。不要

小看松弛这两个字，做到
了你会所向披靡。你的音
色难听，只要松下来说，就
会让人得到美的享受。严
格讲，邱大师音色并不好，
但他会用嗓子。邱老师在
棚里如同玩一样，心态极
放松；而我们有时难免会
战战兢兢，思想负担很重。
记得有一回，我们几个年
轻演员一起到棚里去学
习，亲眼看到邱老师大显
身手。那是一个美国影片，
一个主要演员化装成老太
婆，邱老师就配这个“老
太”。邱老师见有人观摩，
毫无怯场之意，相反与我
们谈笑风生，待红灯一亮，
迅即进入角色，有声有色

活龙活现
（也许因
我们在场
而 更 来
劲）。我注
意到他声音有所变形，把
调门拔高了，因原片演员
如此，必须贴。长长一场
戏，本子握在手上，然他不
看本子，一遍就过。结束，
回过头来对我们发问：“怎
么样？”还能怎么样，绝呗！
这一点上，有的人天生松
得下来，但对大多数人来
说，恐怕是要下下功夫的。
二、学他擅用低调。所

谓低调，就是配音时采用
的声调比生活中低一个
调。外国人说话是这个调，
我们当然要跟着走。许多
深情的台词，复杂感情的
台词，陷入沉思、迷惘的台
词，必须用低调甚至更低
调来刻画。《白夜》里老年
梦想者的愁惘、痛楚和绝
望的心态，如不用低调则
无从表达。为了区别于青
年梦想者的青春和亢奋，
低调又形成一种极震撼的
对比。我这个人是高亢有

余，低音不足。一部
日本片《新宿鲨鱼》
中我配尽职而不畏
死亡的警察，需用
极低的语气来说词

儿才有威慑力，我就深感
吃力。有时低下来了，缺乏
足够的音量来支持，更不
用说有“水分”了。所以我
很佩服邱老师能从容调用
低音来塑造角色。
三、学他配角色不雷

同。这就跟演戏那样，应努
力做到千人千面，人各有
貌，而非千人一面。我相
信，邱老师也意识到自己
嗓音辨识度极高，不雷同
不易做到，因此努力在塑
造不同角色的气质、个性。
他的努力是有成效的。我
们都会有这样的体验：一
开始听他说台词，马上就
会叫出来，邱岳峰。但听到
第三句第四句，你就会忘
掉这是他在配音，而就是
这个角色在发言。我以为
这样就可以了。我在配完
“佐罗”后不久，就来了一
部《少林寺》。我时时想到
邱老师，就处处当心不要
来“佐罗”，结果觉远和尚
就没有带“佐罗”味，再加
上几个重场戏格外动情，
观众的注意力就不会再停
留在这是童自荣上了。

四、
学他的味
道。从前
家里长辈
都知道，

京剧演员谁高明，谁是角
儿，就是要听他有没有味
儿。同样，听配音主要就是
要听演员配的味道。也正
是在这一点上，邱老师的
艺术功力和造诣登峰造
极，无论正面、反面、喜剧
色彩的角色，都有棒极了
的代表作。我最欣赏《简
爱》中的罗切斯特———他
让你听到角色的绅士及居
高临下；欣赏《警察与小
偷》中的小偷———他让你
听到角色的狡诈又可怜、
无奈；欣赏《悲惨世界》中
的小店主———他让你听到
角色的贪和凶狠。真是味
道好极了。追究一下，他的

配音又绝非停留在表面，
而是真诚地融入角色。我
印象深刻地记住他对我说
过的话：“想一想，你心里
有没有事儿？”可见他自己
就是这样动心动情地投入
工作的。
生活在生机勃勃地前

行，我们共同的事业———
翻译片的配音亦是如此。
行文至此，不免又联想起
回家的问题。我是死脑筋，
永嘉路 383号是我们曾经
的家，我总认为，回这个家
不仅可获得一个适宜方便
的工作场所，同时又可圆
一个梦———建成一个全国
性的配音爱好者们的俱乐
部，一个面向全国影迷朋
友的开放式沙龙。所有拥
有翻译片情结的同仁、朋
友们，团结起来，为振兴翻
译片，加油！

南
方
人
是
清
刚
的

侯
宇
燕

    近来常观看南方人录制的有关日常生活的视频，
它们所展现的情怀思绪，普通人的追求、失落与欢欣，
正体现出南方平民的精神天地。

从全国范围内看，南方人、南方文化，在文艺舞台
中心似乎一直在被忽略。这些年来，春晚里的小品成了
北方人的天下，南方人偶然在小品中出现，也是小气精
明的典型意象。这一心理定势已成了北方观众的精神
天平。我记得王安忆的《长恨歌》刚出版时，并没有获得
太大反响，王安忆自己也承认，那时的海派文化研究并
没有起来。这 20多年来，南方民间文化审美形态才渐
渐重新进入了部分人的视野。说是部分人，不妨举个例
子。诸君请看这十多年来的电视剧，许多出品方都是南
方单位，但为着适应全国观众的文化视
野，遵循一种“传统规范”，里面的所有人
都说着地道的北方话，过着地道的北方
生活，甚至喝酒时也常常说“走一个”这
种标准的东北话。对这种刻意讨好，全国
人民买账吗？我看也未必。

遥想 30年前，一部《上海一家人》风
靡全国。当时为考虑收视需求，男女主演
已启用北方演员，但全剧的美学风格还
是江南的，生活习惯是江南的，语言是标
准的普通话里夹杂若干上海方言。如若
男妈的那声吆喝“桂花赤豆汤”，如若男
埋怨赵哥的“你还是那么促狭”———生长
在北方、后常年工作在上海的邓云乡先生
在谈《红楼梦》时曾这么解释“促狭”：“如
‘促狭’二字，便是纯粹的江南话，北京不
但不理解其意义，连读音也读不出。照字
面按普通话读音读，那就江南人、北京人都听不懂，不能
理解了。”但若男就读出了标准的上海话：cuo ke。

这种令人耳目一新的艺术个性并没有受到冷落和
排斥，反而由于内在真切自然、细腻流畅的地方风格在
全国大受欢迎。

20多年后，正午阳光公司拍摄了《温州一家人》，可
那里面哪有温州人日常生活的影子？就连一点讲究意
境、推重神似的南方风格都没有。但这样的电视剧，在日
下已居然是好剧了。如今，许多南方籍演员不但在南方
投资的剧里出演不了主要人物，如姚安濂先生，虽然演
技精湛却似乎总在饰演配角；有的还在把口音尽量往北
方靠，譬如《大好时光》，故事背景在上海，主演是无锡籍
贯、上海出生的胡歌，却听他说着东北口音的普通话。

我祖籍南方，但是在北京长大的。我常常无由地想
起张次溪《北平梨园金石记》有云：“燕京梨园子弟，多
来自江南田间，或因避乱，或以年荒，侨居既久，渐成土
著。”梅兰芳先生就是这样的土著。可到他这辈，虽已在
帝都生活了三代，甚至饮食口味都已入京俗，他的形容
举止，还是南方人。他的性子仍是来自长江的：温润如
玉、柔中有刚。这就是割不断的文化的“根”。

南方人，是清刚的。就像王安忆说的，南方女人不
是黏搭搭的。戴安澜、谢晋元都是南方人，仪表堂堂，为
国捐躯。他们不但继承了古人的外表，也继承了古人的
清刚。黄裳先生在《一世秋茶说岳王》里，发现“岳飞祠庙
墓道西侧地下出土了两具石人，我疑心这并非石俑而是
早期岳墓前面的翁仲。他们比现存的翁仲还要高，身体
和面部都是修长的，身前抚着长剑，造型也秀特得多。如
果现存的翁仲是明代遗物的话，那这两
具很可能是宋代的原物。”古南人的长
相，我想就是那两具宋翁仲这样的。

不要囿于思维的局限性，不妨先从
影视剧开始，为“南方人”正名！

怕烫的外婆
杨建明

    小时候，上世纪五十年代末，一天晌
午时分，我与外婆正在一起剥毛豆，只见
她连连地在叹气。“外婆你有啥不高兴的
事吗？”我边把剥好的毛豆放入一个小木
碗里，边问道。“唉，”外婆又叹了口气，自
言自语地像在问我，“人为什么要死啊？”
印象中，那时的外

婆好像是七十几岁了，
白皙的脸庞上已有些许
鱼鳞般的皱纹，微瘪的
嘴巴及稍稍向上翘的下
颚，头发梳得油亮发光，据说是用一种叫
刨花水涂的，后脑壳盘着一个很精致的
小髻，还有一双三寸金莲的小脚。
那个年代已时兴人死火化了。后来

我才知道，外婆在乡下的老家存放着一
口品相上佳的楠木棺材。她的儿子、也就
是我的舅舅写信来说：“由于老家也在破

四旧立四新，村委会的人来咱家那破旧
的小矮屋多次了，说要处理这口棺材，因
为这是封建迷信的东西。”好在外婆已习
惯住在上海的女儿家了，在大城市里或
多或少也听到过现在的人去世一律火
化，不让再睡棺材了。“那口寿材真要处

理就处理吧。”她喃喃地
说道，“不知人死了，火
化烫不烫啊？我可是最
怕烫的人呀。”
我在一旁听外婆在

反反复复自语着，只能眼巴巴地瞅着她。
这个话题，我一个小屁孩子怎么能答得
上呢？再说我们又没有死过，就是死过了
也不能再说话呀？
一晃好多年过去了，外婆在上海去

世后还是被火化了，至于火化时身子到
底烫还是不烫，那是谁也不知道的事了。

竹器的年代
陈建兴

    竹制品曾是弄堂人家生活
中比比皆是的用品。挑水用的扁
担，吃饭的筷子，刷马桶的豁筅，
还有淘米箩、蒸笼、晒箕、菜罩、
热水瓶壳、油布伞等等。特别是
夏日乘风凉的竹椅、竹凳、竹榻、
躺椅、竹席等，更是必不可少的。

在没有空调没有电扇的晚
上，人们在家门口乘风凉，悠闲
地躺在竹椅竹榻上，摇着蒲扇嘎
讪胡。待夜露暗结，又在睡意蒙
眬中把竹制坐卧器一一拾掇回
家。竹器碰撞的声音，“明早会、
明早会”的招呼声，回想起来是
那么温馨。

家里的一根竹扁担，是我童
年挑水的专用工具，这是母亲从
菜场地摊上买来的硬硬的便宜
货，挑起水来肩痛。有一次与弟
用木桶抬水时，把扁担给压断
了，被母亲责骂了一通。一段日
子里，只好问邻居借扁担挑水，
后来哥从崇明农场带回来一根

很有韧性的
扁担，挑水

时借力不少，肩也不痛了。这根
扁担用了十余年，直到接自来水
进户，才搁到家中的角落里。

我家还有一把老躺椅，如
今，蜷缩着身子被遗忘在阳台的
一角，灰尘散布其上，遮盖了原
本暗红的颜色，每次看到它，脑
海里便闪过一个清晰的画面。父
亲生命的最后几年里，这张咿呀
咿呀的老躺椅
成了他离不开
的依靠。困倦
了便在上面躺
下，母亲会给
他盖上一条薄毯。那些年头的冬
日，每一个晴好的午后，家门口
都会定格这样一个既温暖又略
有些伤感的画面。父亲无精打采
地在躺椅上似睡非睡，汗水的浸
润和肌肤的摩娑，使这把老躺椅
变得油光锃亮。

由细竹条束成的豁筅，是弄
堂人家刷马桶的用具。每天早晨
的阴沟边上，家庭主妇们一字排
开，齐刷刷地刷着马桶。马桶里

还有毛蚶壳，豁筅一刷，“哗哗”
的声响，构成了上海弄堂早晨独
有的旋律。刷好的马桶还要晾
干，我经常看到弄堂墙角下一排
刷好的马桶和马桶豁筅在晾干。
为了节约钞票，父亲曾买回一节
长竹筒，花了整整一个下午，用
柴刀硬生生劈出了一只豁筅。

竹篮子也是弄堂人家过日
子少不了的。
母 亲 是 杭 州
人，每次从乡
下回来总要带
上一二只杭州

篮回家。新篮子买菜用，旧篮子
在家里放杂物。我喜欢拎着杭州
篮去菜场买菜，手柄都被我拎出
了“包浆”。有时，鸡毛菜上有残
余的农药痕迹，我连篮带菜浸到
铅桶里，母亲看到，跑上来就给
我吃只“毛栗子”，让我把鸡毛菜
倒在破篮子里再浸到水中。

盛复来临，母亲将隔年的竹
席拿出来曝晒，还将烧得滚烫的
开水浇到竹席的细缝上。傍晚，

将 晾 干
的 竹 席
收回家，再用井水揩一遍。

家中还有一把油纸伞，几乎
陪伴了我的学生时代。油纸伞的
伞骨是竹制的，厚厚的油纸裱糊
在上面。儿时在风雨中行走，撑
着这重重的油纸伞东晃西摇的，
有连人带伞被吹着走的感觉。母
亲在伞的两头系上一根布绳，让
我背着去上学。

竹壳热水瓶也是家家户户
必有的。我家台子上常放有四
只。偶尔，也会打碎内胆，但竹壳
不会坏的。1976年，我去农场也
带走了家中一只竹壳热水瓶。很
小的时候，我就会用老虎钳、铁
丝等，调换瓶胆下腐烂的底板，
去老虎灶泡开水把瓶塞弄丢了，
我也会跑到秀水路上的小摊贩
处，花两分钱买一只，免得又被
母亲一番唠叨。

竹器的年代已经过去，在提
倡环保、自然生活的当下，使用
竹器，倒是另一种时尚品质了。


